

formarse de nuevo, más grande, más disciplinado, más acorde y sobre todo, con más vergüenza. Debemos aprontarnos a la lucha á outrance, por todos los medios y con todas nuestras energías. Sobre todo debemos desconfiar de la política artera y desvergonzada de ciertos ambiciosos que pretenden aprovecharse de nuestro trabajo para su lucro personal. Muchos llamados y un solo escogido.

J. NOEL.

GACETILLA
SANTORAL.
DICIEMBRE, 31 DÍAS.
1898.

Viernes 2.—Santa Bibiana, vig. y mr. y santa Aurelia, mr.

Quando á lo general se colma de alabanzas, lo culminante que obtendrá de los hombres? y para lo sublime que terminos se usaran? Menester es ser muy parcos en el elogio para que este se estime como la expresión justa que nos sirva para indicar la grata impresión que en nosotros produzca el verdadero mérito.

v. j. g.

Políglota.—Nos comunica "La Prensa Libre" que un notable políglota Húngaro, está entre nosotros.

Habla 16 idiomas y es persona fina y culta.

Cuenta sólo 24 años y responde al nombre de Edmundo Szathmary.

También tuvimos el gusto de conocer á este caballero.

El 6º grado de la Escuela de Varones n.º 1 ha tenido buen éxito en sus exámenes. El profesor lo es don Manuel Muñoz.

La gran novedad de Librería. Almanaque Bailly-Bailliery para 99. Edición completa y aumentada con una sección entera adaptada á este país. Ha llegado la remesa á Limón. A principio de la próxima semana lo tendrá á la venta la **LIBRERÍA DE PONT.**

Diciembre se presenta benigno, relativamente, aunque la tósferina hace estragos aún. Los cuidados deben duplicarse en este mes de fríos.

La Sala de Casación ha declarado con lugar el recurso interpuesto de la sentencia dictada por la Sala 2ª de Apelaciones en la causa seguida contra Pedro García Mora por estafa.

Sabemos á ciencia cierta que un escribiente de una Alcaldía de esta ciudad, más se ocupa de establecer prejuicios que de cumplir con su obligación. Nosotros antes de dar su nombre le prevenimos amistosamente.

Don Manuel Navarrete ha partido para Cuba en viaje de recreo. Que regrese pronto son nuestros deseos.

Tranvía! Con gran actividad se trabaja en el tranvía de esta

ciudad. De seguro que para las fiestas ya estará concluida la mayor parte de esa magna obra.

La clase que dirige la Señorita Lidia Fernández en el Colegio de Señoritas ha presentado muy lucidos exámenes.

Pedagogía.—Las pocas alumnas examinadas en la mañana de ayer del IVº año del Colegio de Señoritas, quedaron muy bien.

CRONISTA E.

Efemérides.—El 2 de diciembre de 1851, Luis Napoleón Bonaparte disolvió la Asamblea y con la Dictadura se inauguró el segundo imperio que se derrumbó en Sedan el 4 de setiembre de 1870.

"Cartera de Relaciones Exteriores TELEGRAMA

Depositado en Amapala el 29 de noviembre, á las 12 y 40 p. m.

Recibido en San José el 30 de noviembre, á las 9 y 20 a. m.

Al señor Ministro de Relaciones Exteriores

Con verdadero sentimiento cumplo con el deber de participar á V. E. que el Consejo Ejecutivo Federal ha dispuesto hoy declarar que está disuelta de hecho la República de los Estados Unidos de Centro América, no pudiendo, en consecuencia, continuar en el ejercicio de sus funciones. Por separado enviaré á V. E. los documentos justificativos de tan trascendental resolución, tomada como necesidad extraña, como resultado de los graves sucesos de El Salvador; el patriotismo centroamericano se siente herido en sus más legítimos intereses, y deja la responsabilidad á los que se empeñaron en destruir su obra. Al separarme de mi puesto, tengo la honra de reiterar á V. E. las protestas de mi consideración y respecto.—J. SANSON.

Ya lo suponíamos: "El Iris" de Granada había profetizado que "acabaría á sombrerozas".—Nunca pensamos que fuese tan pronto!

¡Centro América, eres un inmenso manicomio! Guardal que el loquero puede venir de fuera!

Telegrama de Puntarenas.

Diciembre 1º.—A las 8-40 a. m. A *La Nueva Prensa.*

Amaneció un perro muerto en la calle, hoy son las ocho y media de la mañana, los zopilotes hacen festín y el señor Comandante Primero de Policía, "el cumplido", que sabe hasta dónde un farol no alumbraba de noche, no sabe nada y en vez de vigilar ó rondar la población para observar si cumplen ó nó sus subalternos, sabe dónde está? Sacando las cuentas que da á otros el 20 por ciento.

CORRESPONSAL

CAMPO NEUTRAL.

EL PURISCAL.

Nos escriben del Puriscal: "He aquí una de tantas causas porque el vecindario del Puriscal revienta con el Jefe Político que tienen: (ésta no es la principal, hay una más gorda, según nos

cuentan, que tiene escandalizado el barrio) Alcaldía única, Puriscal á las ocho de la mañana del día diez de Noviembre de mil ochocientos noventa y ocho Nómbrase notificador ad-hoc para hacer saber esta providencia á las partes, á don Rogelio Pérez Borbón (el actual Jefe Político, por Dios!), mayor de edad, casado (sí, casado), escribiente, de este vecindario, quien estando presente aceptó el cargo (pues ya lo creo!) y juró desempeñarlo bien y fielmente y firma: Miguel Córdoba — J. Rogelio Pérez — Manuel J. Baltodano."

Pensamos que el Poder Ejecutivo, teniendo hoy como tiene, un Ministro enérgico, (véase la nota á la Compañía del Ferrocarril) activo y recto, debe prohibir esos abusos de tales Jefes Políticos, quienes según se ve, tratan de explotar los pueblos, con detrimento del servicio del Gobierno y con perjuicio de los que al vecindario le deben.

En días pasados vimos unas correspondencias de aquel cantón: suponos que el tal había puesto su renuncia como por tres veces. Un verdadero bien se le haría á aquel pueblo digno de buenas autoridades por muchos conceptos; no sea más que su decidido amor á la agricultura y por los muchos granos que de allí nos vienen.

Señor Astúa, ¿por qué no admitir esa renuncia? X.

San José, 12 de Nobre. de 1898.

Examen trashumante.

Maestro.—Vamos á ver, Carlitos, ¿qué entiende Ud. por hombre cosmopolita?

Carlitos.—Es aquel que tiene por patria todo el mundo.

M.—Muy bien! Pero si yo, por ejemplo, fuera ecuatoriano, y hubiera servido en El Salvador, primero, al honrado Menéndez, y después á los picaros Ezetas ¿sería cosmopolita?

C.—Nó, señor, eso tiene otro nombre; pero siempre Ud. sería el mismo ecuatoriano.

M.—Y si más tarde, llevado de mi amor á la humanidad, se me hubiera ocurrido, bajo el Gobierno de Sacasa, ser más nicaragüense que el mismo pinolio?

C.—Pues tampoco dejaría de ser el ecuatoriano, pero en distinto escenario.

M.—Pero supongamos que después me hubiese enamorado de este país, para llamarlo mi segunda patria y ampararlo con mi nombre?

C.—Nada! eso sería cambiar de clima solamente; no hay tales segundas patrias, según los ejemplares que nos han venido.

M.—Y si en un momento dado el Ecuador hubiera necesitado de mis servicios, y yo hubiera vuelto por el tiempo que me convenía?

C.—Simplemente habría cumplido como ecuatoriano con un deber ineludible; sería el mochuelo que volvía á su olivo.

M.—Si por fin, una corazonada me hubiera hecho regresar á Costa Rica, deseoso de hacer la felicidad de sus habitantes ¿no sería un cosmopolita?

C.—Nó, señor, sería siempre el mismísimo ecuatoriano. Las

aves de paso tienen muchas patrias y en resumen ninguna.

M.—Bravo, bravísimo, Carlitos! Ud. llegará á ser un hábil diplomático fin de siecle. Basta!

¿ESCLAVIZAR?

Los Normalistas del Liceo de Costa Rica no han recibido todavía lo que la justicia les destina. Ignoramos la causa de tanta tardanza en asunto tan sencillo.

Ya no es extraño entre nosotros que las cuestiones más arduas se resuelvan festinadamente, sea, por ejemplo, una reforma á la Constitución, pero da risa ó pesar ver cómo asuntos de tan fácil solución, tal es la graduación de que se trata, sufran la incalificable demora, que observamos en el actual caso.

El problema es clarísimo: Los Normalistas deben recibir el título de bachilleres, por razones de justicia. ¿Por qué negárselo? ¿No será mejor tratar á nuestra juventud con la dignidad de que debe revestirse un Ministro y enseñar por ese medio á los que han de formar la futura sociedad á proceder siempre por honor y no por la fuerza?

¿Por qué en nuestros tiempos se hace conocer más la fuerza extraña que la fuerza de la propia conciencia?

Eso es, esclavizar; y los jóvenes de las sociedades modernas deben se

tratsdos de acuerdo con educación moderna.

Los Normalistas cumplirán las obligaciones que tienen contraídas procediendo por honor y no por la fuerza. Hagáseles justicia.

Un ex-Maestro.

AVISOS

Por *LA SOLEDAD*, en la calle 26, se vende un lotecito de terreno. En esta oficina informarán.

NO HAY CRISIS!! Y TAN ES ASÍ

que frente á la Librería de la v. de Lines y donde estuvo la oficina del "Lebanon Club" hay una CASA que se alquila. Y si alguien lo duda, pida informes á esta Administración.

Un carpintero

que presentará buenas recomendaciones, solicita ocupación. Calle 20 N.º 559 Sur.

JOSÉ DÍAS ALVARADO. Agrimensor.

10ª Avenida E n.º 225. San José, Costa Rica.

VENDO un armonium nuevo.— Construcción apropiada al clima.— Pedro M.ª Arias.

AVISOS NUEVOS.

El Almacén de Música

DE LOS SEÑORES ABERLE & SONINO

ha pasado á ser de mi propiedad. Desde esta fecha continuaré el negocio por mi cuenta, y como deseo dar pronta salida á la actual existencia para hacer nuevos pedidos, he hecho una gran reducción en los precios de música, instrumentos, juguetes, etc.

Hay artículos de ocasión al costo. Ya puedo atender toda clase de encargos de instrumentos, música, etc. para el exterior.

San José, Nobre. 30 de 98.

J. J. VARGAS CALVO.

Canal de ambos países

Costa Rica y Nicaragua.

Aviso á mis clientes y á todas aquellas personas que quieran favorecerme, que he trasladado mi hotel á la casa que ocupaba el doctor Pinto, 7ª Avenida oeste, frente á la casa de alto de don Nicomedes Sáenz, en donde ofrezco, por haber mejorado de local, un servicio esmerado, tanto en el día como en la noche. Además sirvo á domicilio cualquiera cosa que se me encomiende, siempre que se me de aviso con anticipación.

M. R. Sacripanti.

San José, noviembre 17 de 1898.

LA ESMERALDA

DE

Joyería y Relojería

Soto y Quesada.



Trasladado este conocido establecimiento á su nuevo local contiguo al Carmen donde antes estuvo la "Buena Ventura,

OFRECE A SUS CLIENTES:

Relojes y joyas de todas clases de las últimas novedades del extranjero á precios que realmente podemos llamar sin competencia.

—Se garantizan todos los trabajos que á esta casa se encomienden.—

RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

\$8.000

El que quiera colocar esa suma ó parte de ella al 1½ con hipoteca bastante, dirijase á V. J. GÓLCHER, apartado número 100 ó en la oficina de don Vidal Quirós. Nada de comisiones